

EL GLOBO

DIARIO POLÍTICO ILUSTRADO

SUSCRIPCIONES

Madrid.—Mes, 4,50 pts.—Año, 47,50 pts.
Provincias y Portugal.—Trimestre, 6,00
p.—Año, 22,50 pts.
Extranjero y Ultramar.—Un Trimestre,
15,00 pts.—Un año, 55,00, pts.
Venta.—25 números: 75 céntimos.

NÚMERO DEL DÍA 5 CÉNTIMOS—ATRASADO 25

Se suscribe en las oficinas, San Agustín,
2, y en todas las librerías.
TELÉFONO NÚM. 772

ANUNCIOS

Madrid.—Se reciben en esta Administración y en la Sociedad general de Anuncios.

Barcelona.—Sres. Roldós y C.ª, Rambla del Centro, 37.

Paris.—Mr. Lorette, 61, Rue Comartín

REMITIDOS. PRECIOS CONVENCIONALES

La correspondencia administrativa se dirigirá al Administrador de El Globo, APARTADO NÚM. 31

AÑO XXI.—CUARTA ÉPOCA

Domingo 20 de Enero de 1895.

MADRID.—NÚM 7.008

COMPAS DE ESPERA

De ayer a hoy se ha desvanecido el temor de una crisis inminente.

Resulta, según dicen los periódicos adictos al Gobierno, que ni el señor Martínez Campos vio al Sr. Sagasta para nada relacionado con la política general, ni el Sr. Moret tiene otros temperamentos que los de la prudencia en armonía con sus convicciones, ni el Sr. Puigcerver está influido por más deseos que los de llegar a una fórmula, mediante la cual se evite la crisis y se dé solución al grave problema de la agricultura.

Además, el ministro de Fomento, en una réplica dirigida ayer en el Congreso al señor Romero Robledo, después de decirle que no debía confiar tanto en la proximidad inminente de la crisis, modificó la cita de los estribos y sustituyó el texto de Cervantes con esta conocida célebra, aplicada al lugar teniente del Sr. Cánovas:

Ninguno cante victoria aunque en el estribo esté; que con el pie en el estribo muchos se quedan a pie.

Agregó luego, perseverando en sus pacíficas demostraciones, que, como gobernante, nunca reclamara la declaración dogmática del libre cambio en el programa de su partido; mas no dejó de recordar por eso—y de tal manera significaba la imposibilidad de contentar las exigencias de agricultores y proteccionistas—que, mientras anteaayer se le excitaba a no consentir la elevación de las tarifas ferroviarias, ayer se le pedía todo lo contrario.

Quedamos, pues en que el sábado se desvaneció gran parte del pesimismo general que reinaba el viernes. Pero nadie sabe lo que pasará el domingo; mas todavía no hay ni siquiera interés por averiguarlo.

Han llegado las cosas a grado tan mínimo que, acerca de este compás de espera, prevalece el rumor de que es únicamente debido a la conveniencia de no perturbar la festividad del día 23 con una molesta serie de visitas y consultas.

A mayor abundamiento, discurrese ya sobre la necesidad de un tercer partido, y muchas personas discretas se han puesto a calcular quiénes vendrán en mayor número a las futuras Cámaras conservadoras, si los amigos del Sr. Moret ó los amigos del Sr. Gamazo.

Repetiremos aquí lo dicho en el número anterior.

Mucho deseamos que continúen en el poder los actuales gobernantes; pero, de seguir los asuntos como van, parecemos que tal deseo es de realización imposible.

En rigor, no existe hoy el antiguo partido liberal, sino una especie de confederación en que cada grupo marcha, cuando llega el instante de una acción común, por el diverso camino que mejor cuadra a sus antipatías ó a sus intereses.

Y entendiéndose que al hablar de antipatías lo hacemos deliberadamente, porque, en efecto, no es la afinidad sino la malquerencia, ni la simpatía sino la repulsión, lo que sirve de nexo y de señuelo a cada uno de los distintos bandos.

Podrá modificarse todavía semejante estado de ánimos y de afectos?

Ojalá. Para la salvación de los más grandes pecadores, basta un minuto de arrepentimiento. Plegue a Dios conceder a los liberales de la derecha, del centro y de la izquierda, ese minuto.

Porque lo que hoy zozobrase no sería tan sólo una situación; sería todo un noble partido y toda una generosa tendencia.

¡Qué triste resultado han tenido ciertos optimistas cálculos, y qué realidad tan lastimosa ciertos halagüenos y sistemáticos augurios!

Dábase por evidente que, ya descartados y resueltos los problemas políticos, todo sería paz y bienestar para tratar los problemas económicos.

Y ya se está viendo lo que ocurre desde que, preteridos los primeros y disipada la altísima aspiración ideal que les servía de aureola, hemos venido á encallar entre las pasiones terrenas, la sordida intransigencia y el invencible egoísmo, peculiares de los segundos.

CUERPOS COLEGISLADORES

SENADO

SESIÓN DEL DÍA 19 DE ENERO DE 1895.

Abre a las tres y cuarto, presidiendo el Sr. Montero Ríos.

El Sr. Fabié pide que se cubra la vacante de senador por la Academia de la Historia, contestándole el ministro de la Gobernación que en el próximo Consejo se tratará de este asunto.

Pregunta después el Sr. Fabié si es cierto que las Compañías de ferrocarriles van a modificar sus tarifas, y qué se ha hecho del proyecto presentado por el Gobierno sobre concesión de auxilios á estas empresas.

El ministro de la Gobernación dice que la cuestión es muy compleja porque tanto de parte del Estado como de las Compañías hay derechos respetables que deben ser atendidos.

Anuncia que en el próximo Consejo se tomará algún acuerdo.

El señor conde de Torreánz manifiesta, como presidente de la comisión que estudia el proyecto de auxilios á las Compañías de ferrocarriles presentado en tiempos del señor Cánovas del Castillo, que debió aprobarse entonces por ser el único remedio, culpando á los liberales de que fracasara aquel proyecto. (El Sr. Cuesta y Santiago pide la palabra).

Insiste en que se cometió entonces un grave error desechando aquella solución.

El ministro de la Gobernación rechaza las acusaciones dirigidas contra el Gobierno, y recuerda que los conservadores estuvieron largo tiempo en el poder sin remediar los males de la nación. (Rumores y protestas.)

El Sr. Cuesta y Santiago consigna que combató los auxilios á los ferrocarriles, porque éstos no beneficiaban en nada á los agricultores.

El señor marqués de Hazas afirma que el partido liberal declaró la cuestión libre por ser una cuestión económica. (Protestan los conservadores.)

El señor duque de Tetuán censura al ministro por cuanto ha dicho para disimular la inacción del Gobierno en asunto tan interesante, y defiende al partido conservador negando que sea obstructionista.

Dice que la obstructionista fué obra del Gobierno al obstinarse en que prevaleciera el tratado con Alemania que rechazaba el Parlamento y el país.

Afirma que el Sr. Moret salió del Ministerio por haber sido derrotado.

El señor ministro de la Gobernación protesta de todas las censuras é injusticias de la minoría conservadora, y recuerda cómo se ha suscitado este debate y demuestra que el Gobierno se ha visto obligado á defenderse.

Entrándose en el orden del día, continúa la discusión del proyecto de bases para la ley de Sanidad.

Repetida la votación de la enmienda del señor vizconde de Campo Grande, con relación á la base 18, queda desechada por 52 votos contra 38.

La comisión retira todo el tercer grupo de bases, y, á propuesta de la Mesa, se suspende el debate hasta que esté impreso el proyecto.

Se da cuenta de la renuncia del general López Domínguez al cargo de senador por Málaga, y se levanta la sesión á las seis.

CONGRESO

SESIÓN DEL DÍA 19 DE ENERO DE 1895.

Abierta á las tres por el señor marqués de la Vega de Armijo se da cuenta del fallecimiento del diputado por Yecla Sr. Fernández Soler, y á propuesta del presidente acuerda la Cámara que conste en el acta el sentimiento con que se ha sabido la noticia.

Los Sres. López Oyarzábal, Giraldo, Díaz Moreu, Comyn, Rey Aparicio y Muñoz (don Julián) presentan exposiciones y apoyan proposiciones.

El Sr. Ochando apoya una proposición de ley relativa á las retenciones de los sueldos de los militares, y el ministro de la Guerra manifiesta que el asunto es muy importante y debe tomarse en consideración la proposición.

El Sr. Carvajal y Trelles interviene para tratar de la cuestión de las quintas en Asturias, y el Sr. Ochando rectifica y pide unos documentos.

El ministro de la Guerra ofrece remitirlos, y asegura que no se cometerán nuevos abusos en Asturias, porque ha reformado la ley de reclutamiento.

El marqués de Teverga dice que sólo se han cometido abusos en una zona militar.

El Sr. Romero Robledo trata de la situación de la agricultura, y se extraña de que la Compañía de ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y Alicante haya presentado en el ministerio de Fomento una solicitud pidiendo que se aprueben unas tarifas especiales, muy reducidas, para transportar los trigos extranjeros desembarcados en Barcelona á Madrid y otros puntos.

Pregunta qué criterio tiene el Gobierno, y censura la pretensión de la citada Compañía.

Creo el Sr. Puigcerver—dice el orador—que la Compañía puede poner en vigor esas tarifas sin la previa aprobación del ministro.

El señor ministro de Fomento: Creo que no.

El Sr. Romero Robledo: Pues, según dice el *Diario de Barcelona*, ya se están aplicando dichas tarifas, lo cual rebulda en perjuicio de los trigos españoles.

El ministro de Fomento manifiesta que, tanto la agricultura, como las empresas de ferrocarriles, como todas las fuentes de riqueza del país, encuentran siempre al Gobierno dispuesto á concederles todos los auxilios que pueda para contribuir á su desarrollo y prosperidad.

Hace notar que ayer un diputado le censuraba porque una Compañía elevaba sus tarifas, y hoy el Sr. Romero censura porque otra Compañía las reduce.

Dice que una Compañía nueva que tiene la libertad de tarifas, en uso de su derecho, las ha rebajado mucho, y, coincidiendo con esta rebaja, otra Compañía ha hecho lo mismo, por lo cual nada tiene de extraño que la del Mediodía trate de hacer lo propio.

Asegura que á poder del ministro no ha llegado la solicitud de que ha hablado el Sr. Romero, y que no debe relacionarse nada con la cuestión de los trigos.

Rectifican los Sres. Romero Robledo y Puigcerver, y se entra en el orden del día.

Revisión arancelaria

Nuestro muy querido amigo y correligionario, Sr. Junoy, consume el segundo turno en contra, exponiendo que el proyecto es atentatorio á las facultades del Parlamento; pero que no lo combate con ningún pesimismo político ni con móviles egoístas de la región catalana que representa en la Cámara.

Después de encarecer la necesidad de tener un Arancel armónico, racional y estable, opina el diputado republicano que no puede concederse al Gobierno la autorización que pide, no sólo por lo que afecta á los fueros del Parlamento, sino porque nadie reclama la reforma y porque la falta de criterio del Gobierno hace que no pueda depositarse en él la confianza de las Cámaras. mucho más cuando se trata de otorgar

una amplia dictadura al Sr. Gamazo; añade que todos los ramos de la producción se muestran alarmados por la anunciada reforma y van á quedar en abandono los intereses creados á la sombra del Arancel vigente.

Analizando el dictamen, deduce que entre las tarifas anejas á que el mismo se refiere, se han de incluir las del tratado con Alemania, de suerte que se procura engañar al país aprobando de soslayo lo que no pudo alcanzarse de una manera franca, y por lo tanto, exige del Gobierno declaraciones explícitas para que no quede ninguna duda.

Si se tratara de un Gobierno librecambista sin vacilaciones, ó de un Gobierno que quisiera hacer un ensayo de protección, nos explicaríamos que solicitara de la Cámara la autorización para la reforma.

Pero, ¿con qué criterio va á hacer la reforma el Gobierno si no está inspirada en uno de los dos sistemas?

Esa instabilidad supone un perjuicio enorme para la industria.

Censura que, estando la discusión tan adelantada, no haya contestado todavía el Gobierno á las preguntas que se le han hecho, y no se sabe si en el proyecto está incluido el tratado con Alemania, como hace sospechar la afirmación de que la reforma se basaría en los tratados no aprobados.

A pesar de haber pasado de las zonas templadas á las zonas tórridas, como me dijo el señor ministro de Gracia y Justicia, todavía conservo patriotismo y amor á la libertad bastantes para no votar este proyecto.

Examina la significación económica de todos los ministros para demostrar la confusión económica en que viven el Gobierno y la mayoría donde cada grupo y cada personaje tiene sus ideas, y termina diciendo que mientras no desaparezcán esas confusiones, la reforma no puede ofrecer garantías á la producción y á la industria.

El Sr. Requejo, en nombre de la comisión, defiende el dictamen, y el Sr. Junoy rectifica, ampliando su argumentación y citando, para demostrar la nulidad del proyecto, el ejemplo de Rusia, donde los hacendistas establecieron una protección providencial en el tratado con Alemania, que después ha dado funestos resultados.

El Sr. Requejo rectifica, y se suspende el debate y levanta la sesión á las siete.

La cuestión antillana en el Ateneo

Conferencia del Sr. Dolz

Fué importantísima, llena de ideas de gran significación política, expuestas con notable lucidez y arte todas ellas.

Empezó el orador asegurando que el servicio prestado por el Ateneo á los intereses morales de las Antillas era muy grande, y en nombre de los partidos políticos ultramarinos dió testimonio de la simpatía que esta conducta despertaba en Cuba.

Y, después de este prólogo, sin duda muy elocuente y sincero, advirtió el Sr. Dolz que, proponiéndose exponer los principios del partido reformista, parecía muy del caso explicar los orígenes en Cuba de las agrupaciones políticas formadas, propósito que cumplió estableciendo que el antecedente esencial de todas ellas había sido la guerra, la cual, ofreciendo un carácter de hostilidad marcadamente anti-española, fué mantenida por los insulares, que simpatizaban con esta tendencia, y no estorbada por buena cantidad de gente cubana expectante, sucediendo que, aparte de estas circunstancias morales, la misma condición de suelo fértil cubano bastaba para sostenerla.

Una vez que las hostilidades concluyeron, al paso que la Constitución, del modo que se sabe fué allí llevada, la necesidad de crear organismos adecuados para expresar la política, fué inmediata, siendo este el momento en que el partido liberal nace para fracasar á poco de nacido, puesto que habiendo sido el carácter de la guerra el señalado, ni los peninsulares estaban seguros de la eficacia pacífica de estos organismos, ni los insulares, aún no apagados los odios, se mostraban propicios á prestarle su concurso.

En esta situación, deben ser tomados en cuenta los servicios y la existencia del partido autonomista, debiéndose recordar entre aquéllos, como señalados y ostensibles, los que consistieron en ponerse el autonomismo del lado de las autoridades, en vista de los trabajos antiespañoles, y consiguiendo los mismos separatistas que, en lugar del trabajo violento á que venían dedicados, aceptarían una labor de derecho como la ofrecida por el partido autonomista. Y con esto y agregar que, luego de fracasado el partido liberal cubano, apareció el de Unión constitucional, por elementos peninsulares principalmente formado, el Sr. Dolz puso fin á este examen histórico-crítico, preliminar fundamental de su conferencia, que por completo agradó al numeroso auditorio.

No fueron pocas las muestras de aprobación que se advirtieron cuando el Sr. Dolz, seguro de su asunto y su palabra, felicísima en este pasaje de la notable conferencia, expuso los principios del partido reformista, cuyo sentido intermedio, de transacción patriótica, no dejó de proclamar, ni por un momento, afirmando el distinguido conferenciante que la significación administrativa del partido, en nombre del cual hablaba, consistía en moralización de los servicios públicos, mientras que el orden económico, la reciprocidad de relaciones con la Metrópoli, no el cabotaje, y la tarifa fiscal para los productos extranjeros, constituían los puntos esenciales del pensamiento reformista.

Una observación muy celebrada por el Ayuntamiento de Madrid

público fué la que el Sr. Dolz expuso acerca de las Diputaciones provinciales cubanas, poniendo tan en claro el artificio de todas ellas que en el ánimo de los oyentes hubiera quedado con esto sólo, si la conferencia no hubiera sido toda ella obra de sinceridad, la persuasión inquebrantable de que más trabajan por la paz moral en Cuba los que descubren los vicios que los que no los denuncian.

Y expuestos por el Sr. Dolz los principios del partido reformista, con asegurar que éste se limitaba á pedir la soberanía administrativa y el autonomista la política, el orador, dando ya á esta parte de su conferencia acentuada significación liberal, aseguró no podía admitirse el criterio ministerial de las transacciones, ya que el partido reformista por sí mismo es una transacción, y ya, por último, que los ministros están en el caso de dirigir y no de componer.

De todas suertes, el Sr. Dolz, en nombre de los reformistas residentes en Cuba y de los que están en España, aseguró que sólo en el caso de ser proclamado el principio de la especialidad y aceptado lo importante de las reformas del Sr. Maura, podrían las soluciones ministeriales hallar la cooperación de los hombres que, como el orador, entienden el problema ultramarino.

El Sr. Dolz, después de dedicar elogios entusiastas al general Martínez Campos, al Sr. Moret, cuya obra política en Puerto Rico aplaudió, y al Sr. Maura, puso fin á su conferencia, que fué muy sinceramente celebrada, con repetidas salvas de aplausos primero, y con toda clase de comentarios liasonjeros después.

LOS DOMINGOS

POR LA ALHAMBRA

Si los ingleses, si ese gran pueblo culto que no hay más remedio que citar como modelo á cada paso, fuera el dueño de la hermosa joya legada á Granada por los árabes, hallaríase la ciudad soñada todavía por cuantos visten alícuot blanco en comunicación ferrea directa con el resto de España, y con servicios económicos y rápidos para que pudieran visitar la Alhambra todo el mundo ¡No es suya, y por verla emprenden los rubios sajones viajes de millares de leguas! Nosotros, en cambio, continuamos teniéndola poco menos que incomunicada con el resto del territorio por lo que casi nadie la conoce sino en reproducciones, y cuando no se nos quemara se nos hundiera.

La Alhambra de Granada es una de esas maravillas que no olvida nunca el que tiene la dicha de contemplarlas. Cúpome esa inmensa suerte el año 89, bajo la guía ilustradísima de un fanático del palacio árabe; del pintor colorista Diego Marín, que, con duciéndome de la mano, hizome llegar, cerrados los ojos, hasta el patio de los Leones, para que la impresión fuera repentina al abrirlos. No es ocasión ahora de pintar el efecto que me produjeron aquellos haces de columnas esbeltas; aquellos arcos de herradura, de una elegancia suprema; aquellas labores añilgranas de sus muros, que constituyen un gran encaje que no se acaba nunca.

Al objeto que hoy importa recordar, si, que techumbres y paredes hallábase cuarteada de una manera alarmante, y eso que un sabio restaurador, cuyo amor por la joya confiada á su custodia no le pagará jamás su patria, dentro de la mezquidumbre concebida en presupuestos para la conservación del edificio, realizando verdaderos milagros, detenía la ruina con un sistema de soportes constituidos por barras de hierro.

De entonces acá, sobre el daño causado por el fuego, parece que el hundimiento amenaza ya de un modo indudable. Hay que evitarlo, hay que ayudar al Gobierno que acude solícito á remediar el mal, hay que impedir á toda costa que ese monumento desaparezca como tantos otros que por ahí se derrumban en el olvido.

El *Día*, inspirado por un verdadero patriotismo, ha lanzado la idea de la lotería aplicada á la restauración de la Alhambra, que *La Época* opina que debe realizarse en seguida. Voto con nuestro *Figaro*, con el veterano periódico conservador. Las circunstancias no consistentes en la espera, puede sobrevenir la catástrofe, que luego sería irremediable. Urge, pues, sin discusiones ni retardos, que lo que haya de hacerse se haga inmediatamente y que de una vez se conjure la amenaza de la desaparición del palacio de Boabdil, que nos envidian los extranjeros, que todo el mundo culto admira, y que por milagro existe.

LA PLÁSTICA DE «LA DOLORES»

Y «MIEL DE LA ALCARRIA»

Yo no sé lo que el destino de cada cual dará de sí, ni sé si el porvenir, después de haberlos hecho encontrarse, los separará luego; pero el arte dramático español de buena cepa estará de pláceme mientras Felii y Codina y Mario caminen juntos, mientras el gran actor sea el encargado de mostrar al público lo que el ilustre autor catalán escriba.

Tienen por característica las obras de Felii y Codina un espolismo absoluto desde la médula al cutis, desde el pensamiento capital y el argumento hasta la dicción y el estilo.

Lo mismo en *La Dolores* que en *Miel de la Alcarria*, lo presentado en la escena es nuestro pueblo con sus costumbres, sus pasiones, sus extravíos y sus ferezas, sus debilidades, sus grandes virtudes, su corazón inmenso, su honradez perdurable. Aparte el autor dramático que crea una fábula, hay en Felii y Codina un pintor que fotografía toda una región y se la ofrece al público, sin que pierda un ápice de su color ni de su verdad.

Pero esta tierra española vivida con que el insigne dramaturgo catalán nos regala, difícilmente podría conservar su sabor del natural á no haber tropezado con un director de escena tan escrupuloso como Mario, que no perdona detalle ni accidente que complete el conjunto.

El patio del mesón de Calatayud, con su porche, su tapia, su corredor, su grupo de bebedores del pueblo, su ricacho del campo, su barbero jaque, y su sargento perdonavidas; y el interior modesto de la casa del seminarista, con su cómoda coronada por la estampa de una Virgen que alumbraba una mariposa, sus sillitas de paja y su señera mayor rezando el rosario con su servidumbre, ambos cuadros de *La Dolores*, son, plásticamente considerados, dignos del pincel de aquel gran artista que se llamó Valeriano Becquer.

En *Miel de la Alcarria* hay también dos notas de no menor fuerza colorista.

La cocina del Ribazo, con su hogar campesino en el suelo, llamando la alegre lumbre, sus asientos en torno, su friso de azulejos, la escopeta y los candiles colgados de la pared, la imagen sobre el dintel de la puerta, y el aparador cargado de loza, que por algo es casa de rico; en un segundo término, es una de ellas. Cuando mozas y mozos, con guitarras, se disponen á bailar, en obsequio ó á los novios, y entra el santero comiéndose con su niño, al que todos besan, destacando sobre el fondo popular de las figuras Angelita, con su traje de señorío, y su abuelo, con sus ropas de rústico acomodado, desaparece el teatro, desaparece la ficción; es el natural mismo que palpita.

Si relieve tiene este cuadro, no le va en zaga el del acto tercero. Cuando se levanta el telón, una placidez infinita viene de la escena. Es un locutorio de un convento, tranquilo, solitario. Trás la negra reja resplandece una lámpara mortecina, y allí dentro se oye el monótono, pero simpático rumor de las monjas que rezan. Vienen, Angelita de manto, y su abuelo de capa parda larga. Luego aparece á otro de los barrotes la mística figura de la abadesa. ¡Qué melancólica y dulce verdad en todo! Lo mismo una que otra obra revelan un pensamiento y una voluntad consagradas minuto á minuto á presentar la escena con un realismo absoluto, á la Zola; de ambas pudiera decirse, como en la novela, que son dos documentos humanos.

Mario fué el primero que hizo olvidar la ficción en las tablas. *La Dolores* y *Miel de la Alcarria* constituyen dos hermosísimas páginas de su hoja de servicios de director; páginas dignas del cultísimo público londinense, que, observador, fino y profundo, sabe conceder toda la importancia que tiene á la plástica del teatro, sin perjuicio de admirar y aplaudir al poeta.

ALFONSO PEREZ NIEVA

TELEGRAMAS

(DE LA AGENCIA FABRA)

La política en Francia

Viena 18 (140 t.).—Recibido el 19.—En los círculos políticos ha producido excelente impresión la elección del Sr. Félix Faure para la presidencia de la República en Francia.

Paris 18 (230 t.).—Recibido el 19.—El nuevo presidente de la República, Sr. Faure, recibió esta mañana al personal del ministerio de Marina.

Después fué al palacio del Eliseo, donde se le tributaron los honores militares correspondientes, é inmediatamente tomó posesión de su alto cargo.

El miércoles próximo se instalará en dicho palacio.

El ministro de Negocios Extranjeros, señor Hanotaux, visitó después al Sr. Faure para anunciarle que acababa de enviar telegramas á los Gobiernos extranjeros, notificándoles la elección del nuevo presidente.

Este ha recibido millares de telegramas de felicitación, y ha encargado al presidente del Consejo, Sr. Dupuy, que, en su nombre, remita grandes sumas á los establecimientos de Beneficencia de París y del Sena Interior.

Todavía no hay indicio alguno sobre el pensamiento del Sr. Faure respecto de la composición del Ministerio; pero se aprecia en mucho su declaración de que esperaba el concurso de todos, sin distinción de opiniones, en beneficio de los intereses de la patria.

Paris 18 (915 n.).—Recibido el 19.—El presidente de la República, Sr. Félix Faure, ha recibido al Sr. Bourgeois, con quien ha celebrado una larga conferencia encomendándole después la misión de formar el nuevo Ministerio.

El Sr. Bourgeois ha pedido al Sr. Faure que le conceda hasta mañana el darle una contestación definitiva, antes de aceptar tan delicado encargo, con objeto de poder consultar con sus amigos.

Paris 18 (10 n.).—Recibido el 19.—Despachos de Grenoble anuncian que en San Marcelino se ha constituido un Comité para sostener la candidatura del Sr. Casimir Perier en la elección legislativa que ha de verificarse.

Paris 19 (6 m.).—Con mucha insistencia circula el rumor de que el Sr. Hanotaux continuará como ministro de Negocios Extranjeros en el nuevo Gabinete.

Paris 19 (230 t.).—El Sr. Bourgeois confirió en la mañana de hoy con los jefes de los grupos republicanos de la Cámara. Por la tarde seguirá las consultas, y esta noche acudirá al Eliseo á dar cuenta del resultado de sus gestiones.

Avalancha

Roma 19.—De Módena telegrafían que 18 cazadores alpinos é italianos, de guarnición en Bardonecchia, han sido sepultados por una avalancha de nieve en el puerto de las

Tres Cruces, y que de Turin han salido soldados en su socorro.

Discurso de lord Rosebery. Londres 19 (3 m.).—Lord Rosebery, en el discurso que pronunció anoche en el meeting de la Federación liberal, donde concurren 10.000 personas, ofreció que volverá a presentar el bill de la separación de la Iglesia y el Estado para el país de Gales.

Adió que el conflicto pendiente respecto a la Cámara de los lóres, quedará resuelto mediante alguna modificación en las relaciones de las dos Cámaras.

Expuso que el programa del Gobierno para 1895 será dedicado exclusivamente a la administración pública.

La naturaleza de los proyectos que presente tenderá a evitar toda clase de conflictos para lo cual cuenta con el apoyo del pueblo.

Colisión

Nueva York 19. Un despacho de Montreal (Canadá) dice que ha ocurrido una grave colisión entre los obreros sin trabajo y la policía, resultando numerosos heridos.

Se han hecho varias detenciones.

Suicidio de un consul

Londres 19 (2:30 t.).—Cable Vigo.—La Agencia Reuter ha recibido un despacho del Cairo diciendo que el consul español señor Otal se suicidó anoche degollándose.

Adade que esta madrugada se ha verificado su entierro.

Londres 19 (9 n.).—(Via cable Bilbao).—La Agencia Reuter recibe un despacho del Cairo dándole cuenta de que el consul español Sr. Otal ha sido enterrado, tributándose honores militares y con asistencia de los ministros y del cuerpo diplomático.

Estadística de Aduanas

Paris 18 (9:20 m.).—Recibido el 19.—El Diario Oficial publica hoy la estadística de la dirección de Aduanas, según la cual, las importaciones en 1894 se elevaron a 4.119 millones de francos, contra 3.853 a que ascendieron en 1893; y las exportaciones a 3.275 contra 3.236 en el mismo período de tiempo.

China y Japon

Shanghai 19.—El crucero ruso Kreyser marcha a Wei Hai-Vey, cuyo puerto va a ser atacado por los japoneses.

Haitching 19.—Catorce mil chinos atacaron ayer las líneas japonesas y fueron rechazados con pérdidas de 930 hombres.

Los japoneses perdieron unos 50.

Explosivos

Milán 19 (3 t.).—En la calle y delante del palacio del príncipe Falco, ha sido encontrada en la mañana de hoy una caja de hierro llena de materias explosivas.

Conducida al depósito de la policía, estalló en él, ocasionando la rotura de muchos cristales, pero ningún accidente personal.

Filipinas

Firmada por el Sr. Garçhitorena, y dirigida también a los senadores y diputados, hemos recibido una circular, en la cual, con muy razonados argumentos, se pide para el archipiélago filipino la representación en Cortes que ya anteriormente tuvo.

Gustosos reproducimos algunos párrafos: «Contra la representación filipina, como toda representación ultramarina, háase levantado desde hace mucho una preocupación nacida de una razón de Estado, a saber: el temor de que en las Cortes viniesen a preponderar los intereses locales de Ultramar sobre los generales de la nación.

He de confesar la respetabilidad de esa preocupación, errónea é ilegítima, si; pero al fin nace de un egoísmo patriótico, que es el más disculpable y hasta respetable entre todos los egoísmos. Pero si tal preocupación ha podido tener algún valor en otras épocas, ya no lo puede tener en la actualidad.

Entonces, la ley fundamental del Estado exigía, como requisito indispensable para representar cualquier distrito electoral, la circunstancia de ser natural ó vecino del distrito ó tener en él sus intereses.

Pero este requisito ya caducó. Ni la Constitución de 1869, ni la vigente de 1876, exigen semejante requisito, y así vemos a los mismos hijos de Filipinas representar distritos peninsulares, como hace poco mi ilustre paisano D. Pedro Govantes ha representado el distrito de Morella.

No puede existir, pues, el temor que ha venido constituyendo la razón de Estado contra la representación ultramarina. Y si mis pobres reflexiones, pobres por ser mías, no pueden ser bastantes a desvanecer aquella preocupación, ahí está en el mismo Parlamento español el vivo testimonio de la experiencia. Cuba y Puerto Rico envían representantes en Cortes, y la mayoría de éstos han sido siempre de peninsulares, siendo, por tanto, imposible la preponderancia de los intereses antillanos sobre los generales de la nación.

¿Que los indios filipinos carecemos de cultura? Como parte interesada, confieso mi incompetencia para emitir juicio imparcial sobre este punto concreto. Pero como en esta cuestión no caben apreciaciones absolutas, porque la palabra cultura es de suyo relativa, no quedaría orillada esta dificultad, con establecer y exigir condiciones de cultura en la ley del Sufragio?

Acaso parezcan deficientes mis apreciaciones, pues no estoy acostumbrado a pensar en problemas políticos. Dedicado en mi país a la agricultura y al comercio exclusivamente, mis aspiraciones, en el orden político, se reducen a la conservación del orden, sin que me entusiasman para nada los radicalismos ni las innovaciones por espíritu de escuela.

Pero con todas mis deficiencias, con ser de todo en todo extraño a las evoluciones políticas, no dejo de comprender que el espíritu más conservador, siempre que se inspire en los intereses de patria é integridad española, no podrá conciliar con estos el aislamiento político y petrificación del archipiélago filipino.

Para conostrar afirmaciones contrarias, se suele volver la especie deslumbradora de que «lo necesario para Filipinas es impulso económico, siendo perturbadoras las reformas políticas».

Inexacta es, en mi concepto, esta segunda parte.

No cabe dudar que allá palpitan problemas del orden económico; no cabe dudar que el progreso filipino necesita de impulsos económicos. La realización, por ejemplo, del plan de ferrocarriles, la creación y fomento de líneas de navegación; el dragado de los ríos; la urbanización de los pueblos; la apertura de carreteras y otras vías que faciliten la comunicación; el fomento de colonizaciones agrícolas; el estímulo a la emigración peninsular; éstas y otras empresas son factores de inestimable valor

para el mejoramiento de Filipinas, ¡qué duda cabe! Pero, ¿qué impulso económico se puede realizar en un país cuya organización política es incapaz de garantizar los derechos del ciudadano? ¿Qué impulso económico se puede realizar cuando la inseguridad de los derechos inspira serios y fundados temores al capital?

El desenvolvimiento económico es imposible sin estar preestablecido el orden político. Por eso en la misma Metrópoli sólo hoy empiezan a bosquejarse los programas económicos, después de haber terminado el período constituyente de su reorganización política.

BALANCE DEL BANCO

En el publicado ayer se notan las siguientes alteraciones en el activo.

Aumentos: Plata, de 283'04 millones a 282'98. Obligaciones del Tesoro, de 44'72 a 44'87. Operaciones en el extranjero por cuenta del Tesoro, de 177.688 pesetas a 376.249'50. Bienes inmuebles, de 17'55 millones a 17'57. Diversas cuentas, de 55'01 a 61'90. Cuenta corriente de efectivo con el Tesoro, de 22'83 a 24'11 millones.

Bajas: Corresponsales en el extranjero, de 50'96 a 49'61 millones. Efectos a cobrar en el extranjero, de 676.296'12 pesetas a 646.405'25. Descuentos, de 13'29 millones a 13'65. Préstamos, de 101'82 a 98'91. Efectos a cobrar en el día, de 2'48 a 1'78. Otros valores en cartera, de 5'10 a 5'01. Amortizable, de 1891, de 5'03 a 4'46. Bronce, de 6'28 a 6'3.

No han variado: El oro, que figura con 200'10 millones. Acciones de la Arrendataria, con 12'27. Amortizable, 411'43. Pagares del Tesoro, 45'72. Anticipo al Tesoro, 150'00.

Pasivo.—Han tenido aumento las cuentas siguientes:

Ganancias realizadas, de 1'25 millones a 2'45. Cuentas corrientes, de 297'20 a 301'44. Depósitos en efectivo, de 25'29 a 25'65. Reservas de contribuciones, de 1'17 a 2'81. Y créditos concedidos sobre efectos públicos, de 63'81 a 67'18.

Han tenido disminución.

Ganancias no realizadas, de 1'31 millones a 951.266'48 pesetas. Bilettes en circulación, de 919'61 millones a 919'48. Dividendos, intereses y otras obligaciones a pagar, de 12'63 a 40'23. Tesoro público por pago de intereses de la Denda perpetua, de 27'19 a 23'46.

EL BANQUETE A CHAPI

Bien puede el maestro estar satisfecho del homenaje de ayer. El extensísimo comedor del hotel de Rusia estaba ocupado casi todo el por cuatro enormes mesas.

Cuando entramos en el local, nos pareció sobrado el número de cubiertos, visto así, de una ojeada; pero después pudimos notar que lo difícil era encontrar sitio—habiendo tantos—y que fué necesario aumentar algunas sillas. Tal era el número de los asistentes.

Esto hizo que se comiese con alguna mayor incomodidad, pero produjo la ventaja de acortar las distancias entre los comensales, estableciendo la cordialidad y el tacto de todos.

Describir el aspecto que presentaba el salón, es casi imposible. Imagínese nuestros lectores lo que sería una reunión, en la cual, la inmensa mayoría eran músicos célebres, actores aplaudidos, literatos de nota y periodistas.

¿Citar nombres? Necesitaríamos hacer una lista inacabable. Súplala quien leyere recordando los de cuantos hoy brillan y valen en el mundo de las artes y las letras.

Fué una fiesta deliciosa. Colocado el maestro Chapi en la presidencia, los demás se acomodaron como pudieron, cada uno en el sitio que le tocó por casualidad, ó en aquel a donde le quisieron poner los amigos. Para colmo de dichas, y por excelente acuerdo—nunca bastante alabado—de los organizadores del banquete, no hubo brindis.

Cada cual habló cuanto quiso, todos a la vez en amable desorden, durante la comida, y solamente el maestro habló con todos en general para pronunciar unas cuantas frases de agradecimiento y de cariño, abogadas por los aplausos entusiastas de la concurrencia.

La música de Zamora tocó, durante la comida, casi todo el repertorio de Chapi. ¡Y, vaya si es extenso! Es, realmente, notable la laboriosidad y el acierto con que el director, Sr. Martínez, arregló para su banda tantos números del popular compositor.

Concluyó el banquete a las nueve, hora en que comenzó la dispersión.

El notable compositor vió entonces desfilan ante él a todos sus admiradores, que no querían abandonar el local sin darle un abrazo ó un buen apretón de manos; y tantas fueron estas demostraciones de cariño, que hubo momentos en que pudo temerse por la integridad del simpático maestro. Por dicha, pudo salir airoso de esta temible prueba de resistencia física a que le sujetó el entusiasmo de sus admiradores, sonriendo y conversando con todos ellos, verdaderamente emocionado ante tantas inéquiticas muestras de afecto, y estrujado, pero feliz.

NOTICIAS

MADRID Ayuntamiento

Ante las noticias de que la Compañía de ferrocarriles del Norte va a aumentar sus tarifas desde el 15 del próximo Febrero, visitó ayer al alcalde una comisión del gremio de tabajeros para rogarle que interponga su influencia, a fin de que tal aumento no se realice, pues, en el caso contrario, se verán también ellos en la necesidad de aumentar el precio de la carne.

Dispuesto, como siempre, el conde de Romanones a trabajar en todo cuanto pueda ser beneficioso al pueblo de Madrid, ha ofrecido a los comisionados que, por cuantos medios estén a su alcance, trabajará para que no se lleve a cabo la elevación de tarifas, que tantos perjuicios irrogaría al pueblo que representa, ya demasiado castigado por la difícil situación por que, al igual del resto de España, está atravesando.

Varios concejales, entre los que figuran los Sres. Mitjans, Aguilera, Dorado y Minuesa, se proponen presentar una moción al Ayuntamiento para que, con el carácter de urgente, se apruebe la farola monumental para la Puerta del Sol (proyecto del señor Querol), y se pida para el excepción de subasta.

Por lo visto sigue la competencia entre la tramitación y el arte. Veremos quién triunfa al cabo.

Esto dice El Día. Por nuestra parte, podemos añadir, que mañana serán presentados nuevamente, por el citado escultor, los planos de su proyecto acompañado de la correspondiente Memoria, a lo cual ha sido invitado.

Parece que el asunto va tomando todos los caracteres de un verdadero caso de conciencia.

El día 26 del corriente se intentará nueva subasta para la construcción de un trozo de alcantarilla general que, partiendo de los ejes de las calles de Sagasta y Francisco de Rojas, y siguiendo por los de la primera de estas calles y la de Génova, vaya a verter a la pública, acerca de los números pares del Paseo de la Castellana.

Los abastecedores de las Clínicas de San Carlos han anunciado al director de las mismas que, si en breve plazo no se les abonan las cantidades que se les adeudan, se verán en la precisión de suspender el suministro de alimentos para los enfermos.

La comisión navarra del monumento a los fueros sólo ha recaudado 40.000 pesetas; y, como el coste del monumento, aun modificado, es de 7.000, se ha dirigido a la Diputación y al Ayuntamiento de la capital solicitando que contribuyan a cubrir las 30.000 pesetas que le faltan.

PRECIOS DEL COGNAC HENRI GARNIER & C.

Se tiene como cosa acordada que, por uno de los distritos cuya representación ha vacado recientemente en el Congreso, presente su candidatura el director de Hacienda del ministerio de Ultramar, D. Pedro Rodríguez de la Borbolla.

Según noticias recibidas en el ministerio de Marina, el transporte Legazpi, que salió ayer de Vigo para el Ferrol, ha tenido que entrar de arribada en el primero de los citados puertos, por encontrar mucha mar y haber bajado repentinamente el barómetro.

Como en sábados anteriores, ayer mañana acudió a Vallehermoso gran número de obreros en demanda de trabajo.

Se han repartido 200 papeletas por cuenta del Municipio y del ministerio de Fomento.

Mañana lunes llevará el Sr. Maura a la firma de S. M. el decreto autorizando la lectura en las Cortes del proyecto de ley sobre reformas judiciales, que por la tarde leerá en el Senado.

El relativo a la división de juzgados de primera instancia lo leerá en el Congreso, aunque tal vez no en dicho día, porque hasta ahora no se halla terminado.

Una comisión de alumnos del último año de Medicina ha visitado al señor ministro de Fomento, solicitando la gracia de ser examinados en el próximo mes de Mayo.

El Sr. Puigcerver, con la amabilidad que es en el proverbial, recibió a los comisionados, manifestándoles que, por su parte, accedía a lo solicitado, pero que consultaría con el señor decano de la Facultad.

Atendiendo a los justificados motivos de la petición y al cariño que siempre ha profesado el Sr. Calleja a la clase escolar, es de esperar, y así lo creemos, informe favorablemente, pues reportará innumerables ventajas a profesores, alumnos y familias de éstos.

Fernández Soler

Ayer falleció en Madrid, víctima de una rápida enfermedad, nuestro distinguido amigo el diputado a Cortes D. Salvador Fernández Soler.

Era uno de los jóvenes de mejor porvenir en la política, pues su inteligencia é ilustración, poco comunes, ya le habían dado en ella un puesto preminente.

El Sr. Fernández Soler era además abogado distinguido. Desempeñó varias veces los cargos de concejal, teniente alcalde y diputado provincial por Madrid, y en la actualidad representaba en el Congreso de los diputados el distrito de Yecla (Murcia).

Enviamos nuestro más sentido pésame a los parientes del finado.

Tribunales

En la Sala tercera, y ante el Jurado, se ha visto ayer la causa seguida a Tomás Aza, acusado del delito de parricidio, para quien el fiscal, Sr. Valle, pedía diecisiete años, cuatro meses y un día de prisión.

Le ha defendido el notable letrado don Gerardo Doval, que ha obtenido la libre absolución para su patrocinado.

A la vista ha asistido un público numerosísimo.

El Banco Hispano-Francés, en su junta general de accionistas, ha resuelto la repartición de un dividendo de 130 pesetas por cada acción de 25, equivalente a 9 por 100 anual a razón de los meses transcurridos en este primer ejercicio.

Resuelta ya la cuestión del timbre con el Estado, pueden recoger los suscriptores sus acciones en las oficinas, Alcalá 6, donde también tiene el público a su disposición nuevas series de la interrumpida emisión, mediante el precio uniforme de 25 pesetas.

La junta directiva de la Sociedad Gimnástica Española pone en conocimiento de los señores socios que la junta general anunciada para el día 21, se celebrará el viernes 25, del corriente, a las nueve de la noche.

Los abastecedores de las clínicas de San Carlos visitaron ayer al decano y director de las mismas, Sres. Calleja y marqués del Busto, manifestando que como no se les paga y sus recursos se agotan, llegará pronto el momento de no poder prestar su valioso auxilio a los enfermos.

Los Sres. Calleja y marqués del Busto contestaron que, a pesar de sus esfuerzos, no consiguen que la Diputación provincial satisfaga lo que a las clínicas adeuda, cuya suma asciende a 10.000 pesetas.

Banco de España

Los interesados que tengan en depósito en este Banco los valores que se expresan a continuación, pueden presentarse en las oficinas de este Banco, desde las 10 de la mañana a tres de la tarde,

ó percibir los intereses vencidos en 1.º del actual.

Inscripciones de Denda perpetua al 4 por 100 interior.

Acciones del Banco Hispano-Colonial.

Idem de la Sociedad La Unión y El Fénix Español.

Obligaciones del ferrocarril de Almansa a Valencia y Tarragona al 3 y al 5 por 100.

Idem id. de Madrid a Zaragoza y a Alicante.

Idem id. del Norte de España, tercera y cuarta serie.

Idem prioridad, ferrocarril de Zaragoza a Pamplona y Alsasua.

Idem del ferrocarril de Tudela a Bilbao, tercera serie.

Idem id. de Barcelona a Zaragoza.

Idem id. de San Juan de las Abadesas.

Idem id. de Langreo.

Idem id. del Grao de Valencia a Almansa.

Idem id. de Sevilla a Jerez y Cádiz, primera emisión.

Idem de la Sociedad del Tranvía de Estaciones y Mercados al 5 y al 6 por 100.

Idem de la Nueva Bolsa de Madrid, segunda serie.

Idem de la Sociedad Altos Hornos de hierro y acero de Bilbao.

Para el cobro de los intereses de valores depositados en cuentas corrientes de efectos públicos, será necesario presentar un resguardo provisional, de que deberán proveerse los interesados en la caja de efectos en custodia.

Madrid 17 de Enero de 1895.—El secretario, Juan de Morales y Serrano.

Temperatura

A las ocho, 8 sobre 0.—A las doce 11.—A las cuatro, 9.—A las seis, 7.—Máxima, 12.—Mínima, 3 bajo.—Barómetro, 706.—Variable.

La Compañía Maderas, Madrid (Argumosa 14, teléfono 689), Bilbao, Santander.

PROVINCIAS

En el pueblo de Señera (Valencia) se ha cometido un parricidio.

Un sujeto acomodado, llamado Salvador Soler Palop, tratando de castigar a una hija suya de once años de edad, llamada Nicasia, le arrojó una paleta de bronce a la cabeza, produciéndole la muerte.

La guardia civil ha capturado al iracundo padre, poniéndole a disposición del juzgado.

A causa del temporal, se ha reproducido en Cádiz la crisis obrera.

En el Puerto de Santa María y en Sanlúcar, los grupos de obreros recorren las calles pidiendo socorros. Se han presentado a los Ayuntamientos, que han proporcionado algunos recursos a los jornaleros.

En Sanlúcar hay alguna excitación entre los trabajadores. Se ha reforzado la guardia civil en éste y en otros puntos.

Al entrar en la estación de Daimiel el tren mixto núm. 81, alcanzó a un mendigo de setenta años que bajaba de la bodega de los Franceses, destruyéndole.

También a unos 800 metros de la estación de Tarrasa fué arrollado por un tren de mercancías uno de los peones de la brigada de reparación de la vía férrea del Norte.

El infeliz quedó muerto en el acto.

Han sido despedidos temporalmente los operarios del taller de todos de la estación del ferrocarril del Norte en Valladolid.

La causa de esta resolución es la falta de trabajo que viene produciendo la escasa circulación de trenes, efecto del temporal reinante.

Los operarios sen en número de 35.

En Barcelona se ha zanjado honrosamente la cuestión personal suscitada entre los doctores Claramunt y Batles.

Se ha suicidado en Sagunto (Valencia) el capitán de Caballería D. Angel Blasco Grajales, quien, para realizar su objeto, se disparó un tiro en la sien derecha.

Dice un periódico de Barcelona que, en virtud del tanto de culpa deducido en la causa que se instruyó con motivo del crimen del Liceo, se ha ordenado la prisión de varios anarquistas que habían sido puestos en libertad al restablecerse las garantías constitucionales.

En la carretera del puerto de Santa María é Cádiz, un grupo de obreros trató de asaltar un carro de pan que se dirigía a los cortijos de Sanlúcar.

La guardia civil detuvo a los infelices hambrientos.

Hechos como este bien merecen que el Gobierno preste atención a la crisis por que el país atraviesa y procure por todos los medios posibles conjurarla.

SUCESOS

Ayer, a las once de la mañana, se inició un violento incendio en los pisos altos del edificio que ocupa la legación de Suecia y Noruega, que destruyó en pocos momentos toda la bohardilla y alero del tejado.

Gracias al arrojó y acierto del cuerpo de Bomberos de la Villa, quedó dominado al poco tiempo.

En el sitio del suceso vimos al gobernador civil, señor duque de Tamames, al alcalde, señor conde de Romanones, al secretario del gobierno civil, Sr. Sartau, y otras autoridades que, con sus acertadas disposiciones, ayudaron a la extinción del incendio.

El ministro de Suecia se ha instalado provisionalmente en el inmediato hotel que en la calle de Fortuny habita el señor duque de Almodóvar del Río.

—El señor juez de Buenavista acordó en la madrugada de ayer la excarcelación del Sr. Minguez, bajo fianza, y prestada ésta, que es de 5.000 pesetas, por el mismo señor, fué puesto en libertad a las dos de la madrugada.

—En la calle del Desengaño ha ocurrido una doble y sensible desgracia.

Cruzaba la calle una señora anciana, llamada Francisca Fraile, en el momento que pasaba un furgón de la funeraria La Soledad, arrastrado por dos mulas.

El cocheru no pudo contenerlas, siendo arrollada la señora.

En aquel momento, el capitán de Infantería D. Santiago Pérez, con gran riesgo de su vida, se arrojó entre las mulas para salvar a la señora; pero con tan mala fortuna, que cayó también, pasando el carruaje por cima de los dos.

Todo pasó en un segundo, por lo que fué inevitable la doble desgracia.

Varios curiosos y los guardias levantaron a los heridos, que fueron trasladados sin pérdida de tiempo a la casa de socorro del distrito.

El capitán Sr. Pérez había sufrido la fractura completa de la pierna izquierda.

La señora ha sido curada de contusiones graves en la cabeza y brazos.

El estado de ambos es grave.

Los guardias detuvieron en el acto al conductor del vehículo, llamado Francisco Valledor, el cual, después de prestar declaración ante el juez de guardia, ha ingresado en la Cárcel Modelo.

—Anoche fueron robados todos los objetos que había dentro de un cajón, propiedad de Guillermo Guerrero, en la calle de Bailén, esquina a la del Río.

El importe de lo robado asciende a 200 pesetas.

Los ladrones fracturaron la puerta del cajón y los cristales del aparador.

—Se halla en estado gravísimo la joven que días atrás fué herida por su novio en la calle de San Bernardo.

—En la chocolatería de la calle del Caballero de Gracia promovióse una reyerta entre varios sujetos, resultando uno de los contendientes gravemente herido.

—A las siete de la noche intentó suicidarse en el Salón del Prado, un sujeto llamado Antonio González, disparándose un tiro de revólver en la sien derecha.

En grave estado se le condujo a la casa de socorro del distrito de Buenavista, en cuyo benéfico establecimiento continúa con pocas esperanzas de vida.

Gaceta oficial de hoy

UTLRAMAR.—Reales decretos de indulto.

EL DÍA POLÍTICO

Acerca de las dificultades con que lucha el Gobierno para dar solución al problema de los trigos, circulan a última hora versiones muy contradictorias. Se parte por ellas de la base de que, desechados por inútiles, ineficaces é insalvables todos los de más recursos, se impone como una necesidad de circunstancias para cumplir los compromisos contraídos la elevación del Arancel.

Piensen unos, muy ministeriales y muy a la devoción del Sr. Sagasta, que el señor Puigcerver mantiene su criterio de escuela y sus opiniones de siempre, que cree un deber de conciencia no abdicar, deduciendo de aquí que en el Consejo de ministros que se celebrará esta tarde, surgirá la disidencia y con ella la crisis, la cual se aplazará, con cualquier pretexto, hasta el jueves próximo, para no llevar a la reina regente las preocupaciones de una modificación ministerial en el día del santo del rey.

Otros, por el contrario, creen y dicen que el Sr. Puigcerver se halla dispuesto a transigir, deduciéndolo, en primer término, de sus propias frases en la contestación que ayer dió al Sr. Romero Robledo en el Congreso y, además, en que el Sr. Montero Ríos, en la visita que ayer hizo a palacio para ofrecer sus respetos a la reina, habló detenidamente, a la salida de su audiencia, con el Sr. Sagasta; y luego los amigos del ilustre presidente del Senado fueron quienes afirmaban con más fe, al parecer, porque en esto cabe mucho el engaño ó la ilusión, que todo estaba arreglado, porque, otorgada con carácter de transitoria la elevación del Arancel, el Sr. Puigcerver no la rechazaba.

Había además un dato en apoyo de esta versión, cual es el de que los amigos íntimos del Sr. Moret parecían contrariados ya que no abiertamente disgustados con las frases y la supuesta actitud del señor ministro de Fomento.

La incógnita creemos que se despejará esta tarde.

Esos carlistas...

¿Pues no acordaron ayer presentar en la sesión del martes próximo en el Congreso una proposición incidental para discutir la política religiosa del Gobierno?

Como si el Gobierno hiciese política religiosa, ni de otra clase.

En el Senado hubo ayer a primera hora un ligero incidente promovido por los conservadores, sobre las dificultades con que tropieza el Gobierno para resolver los problemas arancelarios. El Sr. Capdepón defendió con habilidad la conducta del Gabinete. Después continuó la discusión del proyecto de ley de Sanidad.

En el Congreso, en la parte de la sesión destinada a preguntas, el Sr. Ochando defendió su proposición para que a los militares no se les retenga más que la cuarta parte de su haber, y también habló de los abusos que en la cuestión de quintas se han cometido en Oviedo.

ción Militar, referentes al precio del trigo en los últimos seis meses, y el precio de cada kilogramo de pan en dicho tiempo.

Volverá a reunirse mañana lunes, y es probable que asista el ministro de Hacienda.

Se constituyó la nombrada para dictaminar en la proposición del Sr. Fernández Daza, armonizando los artículos 165 y 163 con el 163 del Arancel sobre importación de lanas, y nombró presidente al señor marqués de Teverga, y secretario al Sr. Navarro y Ramírez.

Mañana volverá a reunirse para dar dictamen.

La comisión general de presupuestos aprobó los créditos extraordinarios y suplementos de crédito que leyó ha pocos días en el Congreso el señor ministro de Hacienda.

Dióse cuenta de la proposición de ley presentada por el Sr. Domínguez Pascual estableciendo un impuesto sobre las utilidades, y se acordó que pasara a informe de la subcomisión de Hacienda.

Mañana se reunirán las subcomisiones de Guerra y Hacienda, y en los días sucesivos las restantes.

En el Senado se reunió la comisión acerca del proyecto de ley de mejora interior y saneamiento de las grandes poblaciones, con asistencia del señor ministro de la Gobernación, para continuar el estudio del dictamen, y quedó acordada la forma con que ha de redactarse.

El Sr. García Aliz presentó ayer en el Congreso la siguiente proposición incidental:

«Los diputados que suscriben piden al Congreso se sirva declarar que el sistema seguido en las promociones de ascensos al generalato por el Gobierno de S. M. no se ajusta a lo dispuesto en la ley adicional constitutiva del Ejército y reglamento de ascensos, ni responde a la principal misión de los Ejércitos modernos.»

Palacio del Congreso 19 de Enero de 1895.—García Aliz.—Bares.—Carvajal.—Sanchís.—Vila Vendrell.—Castellanos. Mañana ó pasado será discutida.

El general López Domínguez presentó ayer la renuncia de senador electivo por Málaga. No la funda en ningún motivo, y esto hace creer que cuenta con que muy en breve se le concederá el tercer entorchado.

Los diputados de Unión Constitucional de Cuba recibieron ayer el siguiente telegrama:

«Habana 18 Enero 1895.—Recibido el 19 á las tres de la tarde.—En los actuales momentos una fórmula de conciliación en la política colonial, á la cual presten su asentimiento y apoyo los partidos políticos de la nación, es la base más provechosa para desarrollar los intereses de la isla, á la vez que la mejor garantía de acierto.»

El partido de Unión Constitucional desea concurrir con todas sus fuerzas á lograr tan deseado término. La directiva ruega á los representantes no reparen en sacrificios á fin de dar la mayor fuerza á la fórmula que reuna tan valiosos elementos.

Las desastrosas condiciones económicas por que atravesamos, exijan en breve todo nuestro esfuerzo para combatir los males que amenazan.—Apeysegua.»

Una comisión del Ayuntamiento de Gerona, acompañada de los diputados y senadores por dicha provincia, conferenció ayer

tarde en el Congreso con los señores presidente del Consejo y ministro de la Guerra sobre el derribo de las murallas de aquella población, necesario para el ensanche de la misma.

Los diputados y senadores referidos volverán á conferenciar con el ministro de la Guerra para, de acuerdo con éste, presentar una proposición de ley.

Los autonomistas cubanos estuvieron ayer largo tiempo reunidos, deliberando acerca de la fórmula de concordia sobre las proyectadas reformas en Cuba; pero, faltándoles la base principal para el discurso, que era el conocer dicha fórmula, convinieron, con gran espíritu de transacción, en admitir como un progreso aunque pequeño, lo que de público se atribuye á aquella, esperando á conocerla para dar su opinión en firme.

Pero hay un punto en el que no pueden convenir, y es en que retrase la reforma electoral que creen debe hacerse sobre la base de unificar la cuota tributaria para Cuba y Puerto Rico.

Sobre esto habló un rato distinguido individuo del grupo con el Sr. Sagasta, dejando entrever el jefe del Gobierno que no es muy opuesto á la reforma.

Decíase á última hora, con referencia á despachos de París, que M. Bourgeois había conseguido llevar á término el encargo recibido de formar Gabinete, que éste se ocupaba en la redacción de su programa, del cual forma parte la concesión de una amnistía parcial por delitos políticos que la referida amnistía alcanzará al diputado y escritor radical Henry Rochfort, y que se calcula que hasta el próximo jueves no se presentará á las Cámaras el nuevo Gobierno.

COMENTARIOS

Dicen los monárquicos ingleses, por medio de sus periódicos: al hablar de la resuelta crisis francesa.

«Francia atraviesa triunfalmente una crisis sin ejemplo.»

«Francia tranquiliza al mundo por la calma y la prontitud con que resuelve las crisis más difíciles é inesperadas.»

Ahora, comparen ustedes todo eso con lo que dicen y han dicho algunos periódicos españoles monárquicos al tratar del mismo asunto, y no podrán menos de sonreír.

Es verdad que aquí la prensa monárquica se cree obligada, en cuanto habla de cualquier República, á sacar punta á todo lo que en ella pasa, á fin de demostrar lo mal que van marchando las naciones constituidas en aquella forma *estrid y hueca* (verdad, Sr. Abarzuza?) y lo bien que andan los países que tienen la dicha de ser monárquicos. Y todos quedamos tan convencidos.

El señor duque de Orleans, uno de los pretendientes al trono de Francia (cuando lo haya), ha publicado su correspondiente manifiesto.

Espero ver los de otros cuatro ó cinco pretendientes para compararlos entre sí. Como los prospectos de las empresas rivales.

A ver si hay quien se ofrece á ser rey de Francia de balde ó dando dinero encima.

Háblase de la creación de un tercer partido que herede á Sagasta, en vista de lo mal que este señor lo hace y de la división que existe en el conservador.

Me parece más lógico abogar por la crea-

ción, no de uno, sino de dos partidos que sustituyan á los existentes que, de puro gastados, para nada sirven ni á nadie dan gusto.

Si se pusiera á votación y por sufragio universal esta proposición, sería aceptada por unanimidad. Salvo, por supuesto, las dos barajas de políticos que hoy turnan en el juego de las instituciones.

CLEMENCIN.

CURIOSIDADES

LA ELECTRICIDAD PARA TODO

Los metalúrgicos han llegado por diversos procedimientos de temple á endurecer de tal modo las placas de blindaje destinadas alacorazamiento de los navíos, que se tropiezan con grandes dificultades para abrir los agujeros por donde deben pasar los clavos que unen dichas placas á los costados del navío.

Estas dificultades trátanse de vencer por medio de la electricidad, cuya corriente fundirá el acero de las placas en los sitios donde se desee hacer el agujero, y de este modo se introduce y remachan los clavos sin ningún trabajo, como si la operación se verificase en un trozo de cera.

TRANSPORTES EN LOS ESTADOS UNIDOS

Los Estados Unidos conocen todo el valor de la economía que se puede realizar practicando los transportes por agua en forma de enormes convoyes.

Prueba de ello es el convoy fluvial que recientemente remolcó un buque desde el Ohio al Misisipi compuesto de 45 barcos cargados de carbón, cuyo volumen representaba 38.000 toneladas, y que ocupaba una extensión de dos hectáreas próximamente.

Para el transporte de las 38.000 toneladas se hubieran necesitado 1.900 vagones de 20 toneladas.

FABRICACION DE CABON PARA LA PIROTECNIA

Para esta operación tan delicada y fértil en pérdidas, ha inventado un químico un procedimiento cuyo principio es muy interesante.

Efectúa la carbonización de la madera en cilindros caldeados por medio del vapor, y durante la destilación inyecta en dichos cilindros ácido carbónico caliente, que por una parte facilita la carbonización regular, y evita, por otro lado, que el aire penetre en los poros del carbón, llenándolos dicho ácido.

El enfriamiento del carbón se efectúa en una atmósfera de ácido carbónico frío, y como no está oxidado el carbón obtenido por este procedimiento, se evitan las explosiones que tan peligrosas son durante la trituración de las materias.

FRONTONES

Euskal-Jai

No me equivoqué cuando dije que Elizegui repuesto de su dolencia del brazo, volvería á ser el temible delantero que tanto dió que hacer en todas ocasiones á los pelotaris de punta.

Así se vió ayer en el hermoso partido jugado en Euskal-Jai.

Todavía no está Elizegui completamente curado, pero ya le consiente su convalecencia ir sacando sus guardadas facultades, y así le vimos ayer potente, ágil y con el valeroso arrojé de antaño.

El público, entusiasmado muchas veces, no desperdició ocasión de aplaudirle en cada una de sus bonitas jugadas, que hizo muchas, y si la suerte le fué adversa porque su compañero Pasieguito pidió mucho en la última mitad del partido, pudo quedar satisfecho puesto que el público en general no cesó de demostrarle sus muchas simpatías.

Muy arrogantemente jugó el bravo Elizegui; pero tuvo que luchar tenazmente con Lasarte en el juego delantero, que hizo alarde de sus difíciles travesuras con buen acierto, y detrás tenía que vencer al poderoso Urbietá, que, cierto, fuerte y arriesgado, apretó cuanto pudo para pasar el terreno de Elizegui y habérselas con Pasieguito que, si estuvo trabajador, le persiguió la desgracia.

Este y su compañero quedaron en 44. El partido fué bueno.

Las quinielas fueron para Gordito y Machinchegui, y los *placé* para Aguirre y Arrúe.

R. N.

Noticias de espectáculos

COMEDIA.—Hoy, por la tarde, se pondrá en escena en este teatro la aplaudida obra en cinco actos *Militares y paisanos*.

ZARZUELA.—Hoy, domingo, por la tarde, se pondrá en escena en este teatro la aplaudida zarzuela *Los Madroños*, y por la noche se verificará la novena representación de *Mujer y Reina*, que tantos aplausos obtiene.

LARA.—Esta tarde se verificará en este teatro una variada función, poniéndose en escena las aplaudidas obras tituladas *Chifladuras*, *La hija del barba* (dos actos) y *La cuerda floja*.

ALHAMBRA.—Con una compañía cómica-lírica se inauguró anoche este teatro, que ha vuelto á adquirir su verdadero nombre.

Todas las obras que se representaron fueron muy aplaudidas en justicia, pues sobre ser piezas escogidas, obtuvieron una excelente interpretación por parte de todos en general, distinguiéndose la señorita Segura y el Sr. Rihuet, que debuta en *Elruiseñor*, y cuyas excelentes dotes artísticas son bien conocidas del público de Madrid.

Es de esperar, y sinceramente lo deseamos, que la nueva compañía sea colmada de sus deseos, obteniendo del público la acogida que merece.

ESLAVA.—Esta tarde, á las cuatro y media, se prese tará en este teatro la zarzuela de espectáculo, *Sueños de oro*.

NOVEDADES.—Hoy domingo se verificarán en este popular teatro, dos grandes funciones, poniéndose en escena por la tarde, á las cuatro y media, la tercera representación del aplaudido melodrama *El soldado de San Marcial*, en el que tanto se distingue y hace aplaudir el batallón escolar del Hospicio de Madrid; y por la noche, á las ocho y media, la primera representación del drama de D. Carlos Coello, imitación de Shakespeare *El príncipe Hamlet*, hace años no representado en Madrid, y puesto ahora con todo lujo y aparato. De su interpretación están encargados las señoras Cirera y Rodríguez, y los Sres. González, Pérez y Cuevas.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—Hoy, domingo, á las tres y media de la tarde, se pondrá en escena en estos Jardines la preciosa obra de género andaluz *José María ó los bandidos de Sierra Morena*, en la que tomarán parte los principales artistas de la compañía

y las primeras bailarinas del género andaluz (señoritas Gallardo y Rodríguez, el cantador Sr. Cortés y el reputado tocador de guitarra y canteo flamenco señor Sierra.

En los intermedios ejecutará lo más escogido de su repertorio la notable orquesta de ocarinas y bandurrias «Salmantinos Españoles», dirigida por el maestro Sr. Garzón.

Economía Política, por Vidaurre.—4.ª pl.ª

RESFRIADOS

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, tan frecuentes en los días húmedos y fríos, se curan en muy pocas horas con el

RAPE—NASALINA

que prepara el Dr. Andreu

Este rapé hace abortar, casi siempre, en muy pocas horas, la inflamación producida en las fosas nasales por la impresión brusca del aire frío, y evita que se propague á la cabeza, sobre todo si se emplea luego de iniciarse el resfriado, que empieza, casi siempre, con picazón y resacaamiento de la nariz y frecuentes estornudos.

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial del día 19 de Enero

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes Interior, Exterior, Amortizable, Billetes Cuba 1888, Acciones Banco España, B. Hipot. Cédulas, Compañía Arrendataria Tabacos, Paris vista, Londres vista.

Barcelona

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes Interior 4 por 100, Exterior 4 por 100.

Paris

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes Exterior 4 por 100, Renta francesa 3 por 100.

Londres

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes Exterior 4 por 100.

BOLSIN

MADRID.—Interior fin de mes, 72'45.

BARCELONA.—Idem, 72'35.

Próximo, 81'67.

PARIS.—0'00.

Londres.—00'00.

Francos, 11'10.

Libras.—00'00.

ADVERTENCIA IMPORTANTE

Con fecha 1.ª del corriente hemos girado á cargo de los señores suscriptores que se hallaban en descubierto, el importe de suscripción, que, no dudán o será atendi'o, les abonamos en cuenta.

IMPRENTA DE F. NOZAL, Jesús, 3.—MADRID (Teléfono 974.)

to inmediato, tumulto que dominaban estas palabras:

—Tetrik, el jefe de la Galia, muere envenenado!

Durante algunos días estuve agonizando y me prodigó sus desvelos Leda, tu segunda madre.

Habían trascurrido, hijo mío, cerca de dos semanas desde la muerte de Victoria, cuando reuniendo por vez primera mis recuerdos pude hablar con Leda de nuestra pérdida irremparable.

Las últimas palabras que había oído cuando, vencido por el dolor, perdí el sentido junto al lecho de mi hermana de leche, fueron las siguientes:

—Tetrik, el jefe de la Galia, muere envenenado.

En efecto, Tetrik fué ó más bien pareció haber sido envenenado al mismo tiempo que Victoria.

Apenas llegó á casa del general del ejército, empezó á padecer horribles convulsiones, y cuando quince días después recobré el sentido, se temía aún por la vida de Tetrik.

Confieso que esta noticia me dejó absorto y que mi razón se negaba á creer que aquel hombre fuera culpable de un crimen de que era también una de sus víctimas.

La muerte de Victoria llenó de consternación la ciudad de Tréveris y el ejército, y más adelante, á toda la nación. Los funerales de la madre de los campamentos parecían ser los de la Galia, y se veía en ellos el presagio de nuevas desgracias... El senado galo decretó la apoteosis de Victoria que se celebró en Tréveris en medio del luto y de las lágrimas de todo el pueblo.

La pomposa solemnidad del culto druídico y el canto de los bardos dieron á aquella fúnebre ceremonia un brillo importante. Durante ocho días Victoria estuvo expuesta, embalsamada y acostada en un lecho de marfil, cubierto con una alfombra de tela de oro, y todos los ciudadanos se apresuraban á acudir á la casa mortuoria que invadía sin cesar el ejército del Rhin, del que era verdadera madre Victoria.

Finalmente, fué trasladada á una pira según la antigua costumbre de nuestros antepasados.

Las calles de Tréveris estaban llenas de flores al pasar el cortejo, que seguía todo el ejército y procedían los bardos cantando con sus arpas de oro alabanzas á la mujer ilustre y su cadáver desapareció en la pira en medio de fulgentes llamas...

Se acuó el día de la ceremonia fúnebre una medalla que representaba en un lado la cabeza de la heroína gala cubierta con el casco de Minerva, y en el otro una águila con las alas abiertas, lanzándose al espacio y con los ojos clavados en el sol, símbolo de la fé druídica.

En el reverso de la medalla se grabó la fórmula: *Consagración*, acompañada de estas dos palabras:

VICTORIA, EMPERADOR.

La Galia inmortaliza en su entusiasmo con este dictado varonil á la gloriosa «madre de los campamentos» concediéndola un título que había rehusado siempre durante su vida; vida tan modesta como sublime y dedicada enteramente á su padre, á su esposo, á su hijo y á la gloria y el bien de su patria.

Grande era mi incertidumbre: el envenenamiento de Tetrik que, según decían, luchaba aún con la muerte, y la desesperación del pergamino que contenía la conversación de aquel traidor con Victoria, quien no había podido firmarlo antes de morir, se reunían para que fuera muy difícil sino imposible la acusación que un soldado oscuro como yo debía presentar contra Tetrik, que sobrevivía y era jefe soberano de la Galia, soberanía tanto más importante cuanto no la balanceaba la inmensa influencia de la madre de los campamentos.

Esperé para resolverme á que se hubiera fortalecido mi alma combatida y debilitada con tan terribles desgracias.

Leda abrió el cofrecillo que le había entregado Victoria, después de expirar tres días como había mandado al morir mi hermana de leche, y encontró una tierna y última prueba de la amistad de aquella ilustre heroína.

Me puse delante, y exclamé impidiéndole el paso:

—¡No partirás! Quieres huir para evitar el castigo de tus crímenes...

Tetrik me miró de pies á cabeza con altivez glacial—y dijo volviéndose hacia Victoria.

—¡Pormitis que en vuestra casa se haga violencia á un anciano... á un pariente vuestro que vino sin desconfianza?

—Respetaré el deber sagrado de la hospitalidad—respondió la madre de los campamentos.—Vinisteis aquí libremente y saldréis del mismo modo.

—¡Hermana mía! ¿qué hacéis?—exclamé.—Vuestra confianza os ha sido ya funesta...

Victoria me interrumpió con un ademán, reflexionó y dijo con amargura:

—Tienes razón... mi confianza ha sido funesta para el país, y me pesa como un remordimiento; pero nada temo ahora.

Llamó entonces y se presentó casi al mismo tiempo Mora, que se retiró después que su señora le dije algunas palabras al oído.

—Tetrik—añadió Victoria,—he enviado á buscar el capitán Paulo y á varios oficiales; van á venir á buscaros aquí, y os acompañarán á vuestra casa donde no saldréis sino para presentaros ante vuestros jueces.

Me puse delante, y exclamé impidiéndole el paso:

—¡No partirás! Quieres huir para evitar el castigo de tus crímenes...

Tetrik me miró de pies á cabeza con altivez glacial—y dijo volviéndose hacia Victoria.

—¡Pormitis que en vuestra casa se haga violencia á un anciano... á un pariente vuestro que vino sin desconfianza?

—Respetaré el deber sagrado de la hospitalidad—respondió la madre de los campamentos.—Vinisteis aquí libremente y saldréis del mismo modo.

—¡Hermana mía! ¿qué hacéis?—exclamé.—Vuestra confianza os ha sido ya funesta...

Victoria me interrumpió con un ademán, reflexionó y dijo con amargura:

—Tienes razón... mi confianza ha sido funesta para el país, y me pesa como un remordimiento; pero nada temo ahora.

Llamó entonces y se presentó casi al mismo tiempo Mora, que se retiró después que su señora le dije algunas palabras al oído.

—Tetrik—añadió Victoria,—he enviado á buscar el capitán Paulo y á varios oficiales; van á venir á buscaros aquí, y os acompañarán á vuestra casa donde no saldréis sino para presentaros ante vuestros jueces.

Me puse delante, y exclamé impidiéndole el paso:

—¡No partirás! Quieres huir para evitar el castigo de tus crímenes...

Tetrik me miró de pies á cabeza con altivez glacial—y dijo volviéndose hacia Victoria.

—¡Pormitis que en vuestra casa se haga violencia á un anciano... á un pariente vuestro que vino sin desconfianza?

—Respetaré el deber sagrado de la hospitalidad—respondió la madre de los campamentos.—Vinisteis aquí libremente y saldréis del mismo modo.

—¡Hermana mía! ¿qué hacéis?—exclamé.—Vuestra confianza os ha sido ya funesta...

Victoria me interrumpió con un ademán, reflexionó y dijo con amargura:

—Tienes razón... mi confianza ha sido funesta para el país, y me pesa como un remordimiento; pero nada temo ahora.

Llamó entonces y se presentó casi al mismo tiempo Mora, que se retiró después que su señora le dije algunas palabras al oído.

—Tetrik—añadió Victoria,—he enviado á buscar el capitán Paulo y á varios oficiales; van á venir á buscaros aquí, y os acompañarán á vuestra casa donde no saldréis sino para presentaros ante vuestros jueces.

ESPECTACULOS

REAL.—F. 56 de ab.—Turno 1.º par.—Amleto.
COMEDIA.—A las 8 y 1/2.—Miel de la Alcarria.
A las 4 y 1/2.—Militares y paisanos.
ZARZUELA.—A las 8 y 3/4.—Mujer y reina.
A las 4 y 1/2.—Los madgyres.

LARA.—A las 8 y 1/2.—Serie 5.—T. 1.º impar.—Los langostinos (dos actos).—La hijada del barba.—Segun docto. Los valientes.
A las 4 y 1/2.—T. 1.º imp.—Chifladuras.—La hija del barba (dos actos).
La cuerda floja.
NOVEDADES.—A las 8 y 1/2.—El príncipe Hamlet (reprise.)

A las 4 y 1/2.—El soldado de San Marcial.
(Maniobras per el batallón escolar del Hospicio de Madrid).
APOLO.—A las 8 y 1/2.—Viento en popa.—La verben de la Paloma.—Los puritanos.—La caza del oso ó el tendero de comestibles.

A las 4 y 1/2.—Los sobrinos del capitán Grant.
ESLAVA.—A las 8 y 1/2.—Campanero y sacristán.—El sábado.—La indiana.—El tambor de granaderos.
A las 4 y 1/2.—Sueños de oro.
Entrada general, 51 céntos.
MARTIN.—F. 112 de ab.—T. par.—A las 8 y 1/2.—Los pantalones.—Figuras

de barro.—La partida de damas.—La partida de ajedrez.
Entrada general, 10 céntos.
A las 4 y 1/2.—Militares y paisanos.
PARISH.—A las 4 y 1/2.—Despedida del célebre calculador Inaudi.—Ultima presentación del notable y popular Onofroff.—Ilusionista Altadill.

—El notable caricaturista Wartsnthou.—Sombromania, por Onofroff.
ROMEA.—A las 8 y 1/2.—Oro, plata, cobre y nada.—De P y W.—La Menegilda.—Por lo militar.
A las 4.—La Menegilda.—Oro, plata, cobre y nada.—Un punto filipino.—Crispulin.

SOCIEDAD DE FRONTONES DE MADRID.—A las 2 3/4.—Gran partido de pelota entre cuatro afamados pelotaris.
JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 3 y 1/2.—José María ó los bandidos de Sierra Morena.—Madrileñerías.—Cuadro flamenco.—Intermedios por la orquesta de ocarinas, ban-

durrias y guitarras, los salmantinos españoles que dirige el Sr. Garzón.
El café está esmeradamente servido.
SALON PERTIERRA.—Fotógrafo Edison y Panorama Imperial, con escogidas vistas de Suiza y Rusia.—Montera 10.—Entrada una peseta.

VINO DE BUGEAUD
TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO
El mejor y el más agradable de los tónicos, recetado por las notabilidades medicas en la Anemia, la Clorosis, las Fiebres de toda clase, las enfermedades del Estómago, las Convalecencias.
SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS
Exíjanse las firmas BUGEAUD y LEBEAULT sobre las botellas.
POR MAYOR: P. LEBEAULT y C.ª, 5, Rue Bourg-l'Abbe, PARIS.

LOS NIÑOS ENGRUESAN
Y SE DESARROLLAN TOMANDO LA CÉLEBRE
EMULSION DE SCOTT
de Aceite puro de Hígado de bacalao, con Hipofosfitos de Cal y Sosa.
LA TÍISIS, LA ESCRÓFULA,
LA DEBILIDAD PULMONAR, LA TOS Y CATARROS,
LA ANEMIA, EL RAQUITISMO, Y LAS ENFERMEDADES
EXTENUANTES NO ATACAN Á LOS QUE
TOMAN LA EMULSION DE SCOTT.
MAS FÁCIL DE TOMAR Y MAS EFECTIVA QUE EL
SIMPLE ACEITE.
CUIDADO CON LAS IMITACIONES.—Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida á la cubierta la etiqueta que representa á un hombre con un bacalao á cuestas.
Preparada por SCOTT y BOWNE. Químicos. Nueva York.
Puede comprarse en todas las farmacias y droguerías.
Parches Portocós "Excelsior," para reuma y dolores.

MAQUINAS SINGER PARA COSER
SE ADQUIEREN
TODOS LOS MODELOS A PESETAS 2'50 SEMANALES
Tenemos el sentimiento de participar al público que, en vista del ENORME AUMENTO en los derechos de Aduana sobre la introducción de MAQUINAS PARA COSER (pues las Máquinas Inglesas que antes pagaban PESETAS 8, los 100 kilos, hoy día pagan PESETAS 7; y las Máquinas Americanas, que antes pagaban PESETAS 9, los 100 kilos, hoy día pagan PESETAS 84, incluso la madera de embalaje), y estando ya agotadas las Máquinas Domésticas, Máquinas Industriales, Máquinas Cilíndricas y Máquinas Cadenetas que fueron introducidas antes de los actuales aranceles, nos vemos en la necesidad de aumentar desde el 21 de Enero próximo, el precio de cada uno de dichos modelos en PESETAS 37'50, cuyo aumento de precio seguirá rigiendo MIENTRAS DUREN los presentes derechos de Aduana.
Teniendo aún existencias de los siguientes modelos de Máquinas QUE FUERON INTRODUCIDAS ANTES DE LOS ACTUALES ARANCELES
Máquinas Familias
Máquinas Intermedias
Máquinas Familias, nuevo modelo
Máquinas Intermedias, nuevo modelo
y Máquinas giratorias
se seguirá vendiendo dichos modelos A LOS PRECIOS DE COSTUMBRE, hasta nuevo aviso.
En las Islas Canarias no sufrirá alteración alguna los precios de las Máquinas por no extenderse á aquella provincia la subida de los derechos de Aduana.
PIDANSE CATALOGOS ILUSTRADOS QUE SE DAN GRATIS EN LA
SUCURSAL DE MADRID
23, CALLE DE CARRETAS, 25
E alquila ó se vende un tejedor. Darán razón, Plaza Mayor, núm. 15, sombrerería de Luis Martínez, Madrid.
Establecimiento tipográfico
3, JESUS, 3
Impresiones económicas.

CHOCOLATE ESPECIAL
Con este título, la Compañía Colonial acaba de poner á la venta en sus dos establecimientos, calle Mayor, 18 y 20, y Montera, 8, un chocolate verdaderamente superior y de precio arreglado que hasta la fecha sólo se elaboraba de encargo para el consumo de algunas familias distinguidas de esta corte.
Precio del paquete (400 gramos)..... 1'75 ptas
Precio del 1/2 paquete (200 gramos).... 0'85
DE VENTA EN LA COMPAÑIA COLONIAL, MAYOR, 18; MONTERA, 8

VINO y JARABE
de QUINA y HIERRO
de GRIMAULT y C.ª
Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre Quina de Pelletier.
PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

LA CONFIANZA 11, LUNA, 11,
Almacén el mejor surtido y más barato de Madrid. Mobiliario para todas las fortunas. Alquiler de mobiliarios completos.

CALLOS Y DUREZAS SE CURAN A los 4, 5 ó 6 días según la naturaleza del que sea
Callicida Escrivá
Es inofensivo, no es corrosivo; es incoloro, no mancha. No exige vendaje alguno; aplicación sencillísima. 6 reales franco en las farmacias, herbolarios, ultramarinos y bazares. Depositario en Madrid D. Melchor Garcia, Capellanes, núm. 1. Depósito central: J. Escrivá, Fernando VII, núm. 7, farmacia, BARCELONA.

ECONOMIA POLÍTICA
por D. Clemente Vidaurre y Orusta. Tres tomos 12 pesetas. Importancia para abogados, comerciantes, industriales y políticos. Escuela Nueva, S. Salvador, librero, Bilbao.

Fruto laxante refrescante muy agradable á tomar contra
TAMAR INDIEN GRILLON
CONSTIPACIÓN
Hemorroides, Biliis, falta de apetito. Embarazo gástrico é intestinal, Jaqueca
E. GRILLON Farm.
33, Rue des Archives PARIS

Agua Florida
DE MURRAY Y LAMMAN
EL PERFUME UNIVERSAL
Irreemplazable en el Pañuelo, el Tocador ó el Baño.
De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías de la Península.
Depositarios: Sres. Vicente Ferrer y C.ª—Barcelona.

SANTAL MIDY
Inofensivo, suprime el Copíaba, la Cúbeba y las Inyecciones. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga: Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria.
Paris, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias

PASTILLAS BONALD
CLORO-BORO-SÓDICAS A LA COCAINA
Lo más eficaz que se conoce para la curación de las enfermedades de la boca y de la garganta (anginas, tos, ronquera).
Los médicos las recetan y el público las conoce y distingue de los plagiios.
Se venden á 2 pesetas caja en la farmacia del autor, Núñez de Arce, 17 (antes Gorguera), y en las principales de España.

lante del tribunal militar y decidirá después de vuestra suerte.
—Victoria—respondió friamente Tetrik.—escuchad los consejos de un anciano que antes y ahora ha sido y es vuestro mejor amigo. Acusar á un hombre es fácil; pero probar su crimen es difícil..
—¡Calla, despreciable hipócrita!—exclamó la madre de los campamentos con impetu;—no me provoques. No sé por qué me detengo y no te entrego al instante á la ciega venganza de los soldados.
Y añadió cruzando las manos:
—¡Heso, dame prudencia para ser equitativa hasta con este hombre! ¡Apaga el fuego de la cólera que extravía mi juicio!
Mora oyó sin duda ruido detrás de la puerta, la abrió y volvió á decir á Victoria:
—Anuncian la llegada del capitán Paulo.
—Victoria hizo una seña á Tetrik, el cual pasó el umbral lanzando un profundo suspiro y diciendo con acento conmovido:
—¡Señor.. señor! desvaneced la ceguera de mis enemigos
—Mora, me abraza. Traedme una copa de agua con miel.
La criada hizo un ademán manifestando que iba á ejecutar con gusto su mandato, y desapareció al mismo tiempo que Tetrik que permaneció un instante en el umbral de la puerta.
—¡Ah! hermano mio—murmuró Victoria con abatimiento cuando nos quedamos solos,—la larga lucha con ese hombre ha agotado mis fuerzas... La enormidad de su perfidia me llena de dolor... y despedaza mi corazón. Toma, mira como abraza mi mano.
—El insomnio, la emoción y el horror tanto tiempo comprimido que os inspiraba Tetrik, han causado esa agitación febril... descansad un momento, hermana mia. Voy á escribir vuestra conversación con ese hombre... Esta noche será juzgado.
—Tienes razón, me parece que el sueño me aliviará, pero el sueño me aliviará el dolor.
—¿Queréis que os envíe á Leda para que os cuide?
—No; prefiero estar sola: así conciliare más fácilmente el sueño.
Mora entró entonces trayendo una copa

que presentó á su señora la cual se bebió con avidez el líquido que contenía.
Dejó á mi hermana de leche al cuidado de la criada y me retiré á mi aposento para escribir fielmente las palabras de Tetrik.
Terminaba esta tarea, que había principiado dos horas antes hacia, cuando vi entrar á Mora pálida y aterrada.
—¡Scanvoch—me dijo con voz turbada,—venid... venid pronto!
—¿Qué sucede?
—Mi señora... ¡Qué desgracia! ¡qué desgracia! ¡Venid pronto!
—¿Amenaza una desgracia á Victoria?—pregunté dirigiéndome apresuradamente al aposento de mi hermana de leche, mientras Mora me seguía diciendo:
—Me había despedido para quedarse sola... Hace un instante entré en su aposento y entonces... ¡qué desgracia!
—¡Acaba!..
—La he visto en el lecho... con los ojos abiertos... pero livida como un cadáver. Jamás olvidaré el horrible espectáculo que presencié al entrar en el aposento de Victoria.
La madre de los campamentos estaba tendida en el lecho, y como había dicho Mora, inmóvil y livida como un cadáver.
Sus ojos fijos y brillantes parecían hundidos en el fondo de sus órbitas, y sus facciones, dolorosamente contraídas, tenían la fría blancura del marmol.
Una idea cruzó por mi mente como un rayo siniestro... ¡Victoria moría envenenada!
—Mora—exclamé arrojándome junto al lecho de la madre de los campamentos, envía á buscar el druida médico, y corre á decir á Leda que venga al instante.
La criada salió.
Tomé una de las manos de Victoria, que estaba ya contraídas y heladas, la cubrí de besos y exclame:
—¡Hermana mia, soy yo... Scanvoch!
—¡Hermano mio! murmuró Victoria.
Y al oír su voz sorda y débil, me pareció que me respondía desde el fondo del sepulcro.
Sus ojos se volvieron hacia mí después de tenerlos fijos largo rato; pero parecía extinguida la inteligencia sobrehumana que habia

iluminado hasta entonces aquel hermoso mirar tan augusto y apacible. Sin embargo, fué recorriendo lentamente el conocimiento—y me dije:
—¿Eres tú, hermano mio? Voy á morir... Y volviendo pensosamente la cabeza á todos lados como si buscase algún objeto—añadió haciendo un esfuerzo para levantar uno de sus brazos que volvió á caer pesadamente sobre su regazo:
—Abre... ese cofre... que hay allí... ese cofre de bronce... tráelo..
Obedecí y puse sobre el lecho un cofrecillo de bronce bastante pesado.
Al mismo tiempo entró Leda á quien habia avisado Mora
—Leda—dijo Victoria,—toma este cofre... llévalo á tu casa, y ciérralo con cuidado... Cuando hayan transcurrido tres días, lo abriréis con la llave que hay atada á la cerradura.
Y continuó dirigiéndose á mí:
—¿Has escrito la conversación que he tenido con Tetrik?
—Acababa de escribirla cuando vino Mora.
—Leda, lleva ese cofre á tu cuarto al instante, y vuelve luego con los pergaminos en que estaba escribiendo Scanvoch... Corre: no perdamos un momento.
Leda obedeció y salió apresuradamente, quedándome solo con Victoria.
—Hermano mio—me dijo,—los instantes son preciosos, y no me interrumpas... Co nozco que voy á morir, y creo adivinar la mano que me hiere, pero sin saber cómo... Este crimen corona una larga serie de atentados... Mi muerte es para la Galia un peligro inminente y que es forzoso conjurar... Te conocen en el ejército... saben la confianza que me mereces... Redne á los soldados y oficiales... cuéntales los proyectos de Tetrik... La conversación que has escrito y que voy á firmar, si me ayudan las fuerzas para dar crédito á tus palabras... La vida me abandonó... ¡Oh! si tuviera tiempo para reunir aquí, en mi lecho de muerte, á los jefes del ejército que rodearía esta noche mi pira... Deposita sobre mi cadáver las armas de mi padre, de mi esposo y de Victorino y la cuna de mi nieto.
—Scanvoch!—gritó Leda entrando preci-

pitadamente en el aposento.—no están ya los pergaminos que habías dejado en la mesa... —¡Es imposible!—respondí estupefacto,—no hace un momento que aún estaban allí... —Sí, los vi cuando Mora vino á anunciarme la desgracia que nos amenazaba—me dijo Leda;—los han quitado cuando saliste.
—¡Han robado esos pergaminos! ¡qué presagio más funesto!—murmuró—Victoria. ¡Qué mano misteriosa se extiende sobre esta casa? ¡Desgraciada... desgraciada Galia! Heso, dios omnipotente, me llamas á los mundos desconocidos, desde donde se domina este mundo que abandono; ¡pero moriré sin saber cuál es el porvenir de mi querida patria, de este porvenir que me aterra? Dios omnipotente, ilumina mi espíritu en esta hora suprema. Heso ¿me has oído?—añadió Victoria con voz más firme,—incorporándose y con la mirada radiante de inspiración. ¡Quién es esa mujer tan pálida? ¿Por qué está ensangrentada su túnica? ¿por qué está ensangrentada también su corona de hojas de encina, el árbol sagrado de la Galia, y rota á sus pies la espada que empuñaba su mano? Esa mujer vencida es la Galia... los francos pisotean su corona... ¡Cuánta sangre!... ¡cuántos cadáveres! ¡cuántas ruinas!... ¡Oh!... ¡gozo celeste!—añadió Victoria, cuyas facciones parecieron brillar repentinamente con un fulgor divino, la noble mujer está en pie... con la frente ceñida de espigas, racimos y flores... Si... es la Galia... libre al fin, altiva, gloriosa y feliz... ¡Heso... Heso! ¡piedad para ella... Que sea libre, feliz y gloriosa como la veo en este instante sin cruzar tantos siglos... de horror... de humillación... de llanto...
Estas palabras agotaron las fuerzas de Victoria que cedió sin embargo á un postre impetu de exaltación, y alzando los ojos al cielo y cruzando los brazos sobre el pecho, exhaló un profundo gemido y volvió á caer sobre el lecho fúnebre...
¡La madre de los campamentos, la gran Victoria; era cadáver!

Mientras Victoria hablaba me había esforzado para contener mi desesperación, pero cuando la ví expiar, se apoderó de mí el vértigo, se doblaron mis rodillas, me abandonaron mis fuerzas, y casi desmayado en el momento que oía un gran tumulto en el aposento